



Varoufakis Yanis (2023). *Tecnofeudalismo: el sigiloso sucesor del capitalismo.* Barcelona. Deusto

Marco Arellano Toledo*

El reciente libro de Yanis Varoufakis, “Tecnofeudalismo”: el sigiloso sucesor del capitalismo”, se presenta como un análisis provocador y trascendental de la transformación del sistema económico mundial. Basándose en una aguda observación de las dinámicas económicas actuales, Varoufakis argumenta que las formas tradicionales del capitalismo han sido desplazadas por un nuevo orden al que denomina *tecnofeudalismo*. La temática central del libro gira en torno a la mutación del capital hacia lo que el autor llama “capital en la nube”, y cómo este cambio ha llevado al surgimiento de plataformas digitales que funcionan como feudos modernos y a la extracción de “rentas de la nube” en lugar del beneficio capitalista tradicional. Esta perspectiva ofrece una nueva lente para comprender la creciente desigualdad y las complejas dinámicas de poder en la era digital. Por su originalidad y su intento de ofrecer un marco teórico novedoso esta obra es de relevancia significativa en nuestro campo de estudio.

El concepto de *Tecnofeudalismo* se inserta en los debates contemporáneos, busca un dialogo en torno a las discusiones sobre el poder creciente de las grandes tecnologías, las teorías sobre el “capitalismo de vigilancia”, y las reflexiones acerca del futuro del capitalismo frente a los avances tecnológicos y las crisis económicas y políticas recientes. A su vez, el libro retoma debates clásicos de la disciplina, como la naturaleza del capital y la explotación, la distinción entre renta y beneficio, y las transformaciones históricas de los sistemas económicos, evocando incluso paralelismos con el feudalismo para explicar la nueva realidad.

El libro de Yanis Varoufakis (exministro de finanzas de Grecia) se estructura en siete capítulos principales, precedidos por un prefacio y seguidos por dos apéndices. Los capítulos exploran la tesis central del autor a través de una progresión lógica, comenzando con reflexiones personales sobre la relación entre tecnología y humanidad. En el prefacio Varoufakis explica la génesis de su pensamiento y la intención de dirigir el libro a su padre, respondiendo a una pregunta formulada en 1993 sobre el

* Doctor en Ciencia Política. Profesor adscrito al Centro de Estudios Políticos de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional Autónoma de México. Contacto: marco.arellano@politicash.unam.mx

futuro del capitalismo en la era del internet. Los apéndices profundizan en torno a la economía política del *tecnofeudalismo* y la locura de los derivados. La forma en la que está estructurado el libro, permite al lector seguir el desarrollo de la argumentación, desde las motivaciones personales del autor hasta la presentación detallada de su teoría y sus implicaciones.

El argumento central del libro es que el capitalismo, tal como lo conocíamos, ha muerto y ha sido reemplazado por un nuevo sistema llamado *Tecnofeudalismo*. Varoufakis sostiene que dos hechos primordiales han causado esta mutación: la privatización de internet por las grandes tecnológicas y la respuesta de los gobiernos y bancos centrales a la crisis financiera de 2008. Según el autor, los mercados han sido sustituidos por plataformas digitales que funcionan como “feudos” de las grandes tecnológicas, y el beneficio ha sido reemplazado por la “renta de la nube”, que se paga por el acceso a estas plataformas y a la nube en general. Los propietarios de este “capital en la nube” se han convertido en los nuevos señores feudales, mientras que el resto de la sociedad ha regresado a una condición de siervos, contribuyendo con trabajo no remunerado a su riqueza y poder.

Varoufakis explica que esta transformación ha demolido los dos pilares del capitalismo: los mercados y los beneficios, aunque estos sigan estando presentes en los márgenes del nuevo sistema. La “renta de la nube”, obtenida del acceso a las plataformas digitales, se ha convertido en la forma predominante de extracción de valor, similar a la renta feudal. El autor ilustra esta tesis con ejemplos que van desde la mitología griega hasta la actualidad, pasando por la publicidad y las criptomonedas. Argumenta que reconocer este nuevo orden *tecnofeudal* es crucial para comprender fenómenos contemporáneos como la desigualdad, la nueva guerra fría y la búsqueda de alternativas políticas y económicas.

En cuanto a la metodología, el libro se basa principalmente en un enfoque teórico y analítico, fundamentado en la economía política clásica. Varoufakis se inscribe en la tradición de pensadores como Adam Smith, David Ricardo y Karl Marx, reinterpretando sus conceptos a la luz de la evolución tecnológica y económica reciente. El autor utiliza un estilo narrativo accesible, empleando analogías y ejemplos de la cultura popular para ilustrar sus argumentos. Aunque no se presenta como una investigación empírica basada en datos cuantitativos exhaustivos, el libro se apoya en la observación y la interpretación de tendencias económicas y tecnológicas clave para construir su tesis sobre el *tecnofeudalismo*.

Varoufakis no solo se limita a diagnosticar el advenimiento del *tecnofeudalismo*, sino que también explora las posibles vías para “huir del *tecnofeudalismo*”. Hacia el final del libro esboza alternativas a este sistema, basadas en la democratización de las empresas, la propiedad colectiva del capital en la nube y la tierra, y la transformación del sistema financiero. El autor plantea la necesidad de una “rebelión en la nube” para derrocar el *tecnofeudalismo*, reuniendo a diversos actores sociales para reclamar el poder de la aristocracia que habita en las nubes digitales.

Entre las fortalezas del libro, destaca su capacidad para generar debate y cuestionar el *status quo*. Sin embargo, el libro también presenta debilidades. Quizá la más importante es que la comparación con el feudalismo pudiera ser exagerada y que las dinámicas observadas son más bien una evolución o una nueva fase del capitalismo. Al autor le podríamos cuestionar si realmente ha muerto el capitalismo o si simplemente se está transformando. Además, se puede señalar que se está subestimando la capacidad del capitalismo para adaptarse y la importancia de la competencia de mercado en sus procesos de devenir.

Desde luego, la relevancia actual de los planteamientos de Varoufakis es innegable. En un contexto de creciente poder de las empresas tecnológicas, la acumulación masiva de datos y las persistentes desigualdades económicas, su análisis invita a reflexionar sobre la naturaleza del poder y la explotación en la era digital. Su propuesta deja abiertos interrogantes cruciales para futuras investigaciones. ¿Realmente hemos trascendido el capitalismo, o estamos presenciando una de sus más recientes y profundas metamorfosis?